

E.- UNA REFERENCIA A LAS POLITICAS INTERNACIONALES PARA EL DESARROLLO RURAL.- 22/

Para cerrar este documento se ha estimado conveniente hacer, por lo menos, una muy breve referencia a las políticas internacionales vinculadas al desarrollo rural. Entre ellas, de acuerdo a la Conferencia Mundial de la F.A.O. sobre Reforma Agraria y Desarrollo Rural, se pueden mencionar las siguientes:

Comercio Internacional: que abarca temas como el de "los ingresos de exportación de productos rurales y beneficio suficiente y regular para los productores; acceso a los mercados mundiales para los productos rurales primarios y elaborados y enfrentar la competencia de los sucedáneos sintéticos; mejoramiento de la competitividad de los productos rurales en los mercados de exportación y medidas para evitar la competencia desleal o excesiva de los productos rurales importados sustituable por producción nacional, barreras arancelarias y no arancelarias; extensión en los países desarrollados del sistema generalizado de preferencias que, en general, excluye a los productos agrícolas elaborados, particularmente los de países en desarrollo; mayor participación de los países en desarrollo en la infraestructura comercial internacional y en su funcionamiento; precios más estables y remuneradores; necesidad de mejoramiento de los términos del intercambio; etc."

Cooperación económica y técnica entre los países en desarrollo: "La promoción de la autosuficiencia nacional para casi todos los países en desarrollo, tanto en lo referente a la creación de relaciones in-

CAPILLA ALLONDA

terdependientes entre economías similares como al mejoramiento de relaciones económicas de intercambio con las economías industriales". En resumen las principales áreas de posible cooperación son, entre otras, las siguientes: en la producción y comercialización de productos primarios; promoción de la especialización entre los países productores en las actividades de elaboración agrícola y manufacturación; mejor articulación de las instituciones de investigación, enseñanza e intercambio de información; intercambio de experiencias y apoyo en la planificación, financiamiento e instrumentación operativa de proyectos de desarrollo rural".

Inversiones privadas externas: No hay duda que entre las causas del atraso rural de la región cuenta la exigua inversión que a este campo dedican la mayoría de nuestros países. De ahí la necesidad de incrementar las inversiones tanto de fuentes nacionales como externas. Con respecto a estas últimas, "las políticas nacionales deben abarcar entre otras cosas: a) el desarrollo de las técnicas nacionales para la evaluación de las inversiones extranjeras; b) la regulación de directrices para regular la conducta comercial de las empresas transnacionales y otros inversionistas extranjeros; y c) la mejora de las técnicas y la capacidad de negociación".

Asistencia oficial al desarrollo y préstamos comerciales: No se discute la necesidad de una afluencia cada vez mayor de capitales en condiciones de favor, de los países desarrollados a los países en desarrollo, particularmente aquellos que tienen poco acceso a los principales mercados privados de capital. Una parte importante de

las corrientes netas estimadas de capital a los países en desarrollo de bajos ingresos deberán entrar por conducto de la asistencia oficial al desarrollo. Entre las cuestiones consideradas en esta área figuran las siguientes: políticas para la asignación de la ayuda -- extranjera a los países; definición de criterios crediticios para la financiación de proyectos de desarrollo rural; la posible función de la asistencia al desarrollo para sufragar los costos directos e indirectos de la aplicación de los programas de reforma agraria; la función de la ayuda alimentaria en el desarrollo rural; y la función de la asistencia al desarrollo en la transferencia de tecnología".

El papel del sistema de las Naciones Unidas y Otros Organos Interesados: "Un ataque concertado contra el problema del subdesarrollo rural requiere una acción global". Para este efecto se hace necesario reforzar los programas pertinentes de los miembros del Sistema de -- las Naciones Unidas y, en nuestro caso, también, las del sistema de organizaciones regionales de América Latina. Las áreas de acción podrían ser, entre otras, la elección y la preparación de programas de -- asistencia técnica y financiera; los dispositivos para coordinar interiormente las actividades de los miembros del Sistema de las Naciones Unidas y los del sistema regional latinoamericano y; también, -- los de ambos sistemas entre sí; la asistencia a los gobiernos para -- preparar indicadores sociales y económicos conducentes a supervisar y evaluar los progresos del desarrollo rural, la función de ambos -- sistemas -el mundial y el regional- en la movilización de asistencia financiera para el desarrollo rural; y, la cooperación de ambos sistemas con organizaciones no gubernamentales y centros de enseñanza.

59210 102111753

CUADRO 1. Población Rural, Población Agrícola Activa y Superficie Cultivada en 1965 y 1975 en los Países en Desarrollo 23/

Región	Población Rural (millones)		Población Agrícola Activa (millones)		Superficie cultivada (millones ha.)	
	1965	1975	1965	1975	1965	1975
Economías de Mercado de países en desarrollo	1124.5	1361.3	388.0	436.8	618.6	670.4
Africa	208.4	253.9	80.3	91.4	170.4	183.5
Lejano Oriente	693.2	854.1	238.9	270.0	250.1	263.4
América Latina	117.2	128.3	35.0	38.0	120.4	140.7
Cercano Oriente	102.6	121.4	32.5	35.9	76.5	81.7
Economías de Planificación Centralizada de Asia	609.9	694.0	260.1	272.4	131.5	140.6
Total de Países en Desarrollo	1 734.4	2 055.3	648.1	709.2	750.1	811.0

1. Las cifras sobre población rural están tomadas de Naciones Unidas, Tendencias y Perspectivas de la Población Urbana y Rural, 1950-2001, conforme resultaban en 1973-1974, ESA/P/WP.54.
2. Las cifras sobre población agrícola activa provienen de Fuerza de Trabajo, 1950-2000, OIT, Ginebra, 1977. Las estimaciones para 1975 han sido obtenidas por la FAO.
3. Fuente para las cifras sobre superficie cultivada: FAO.

Nota: El total de las regiones no es igual al total indicado para los países en desarrollo de economía de mercado.

CUADRO 2. Porcentaje Anual Per Capita de Crecimiento de la Producción Agrícola, alimentaria y Cerealera 24/

durante 1961-65 a 1970 y 1970-76, en los países en desarrollo

Región	Producción Agrícola		Producción Alimentaria		Producción Cerealera	
	1961-65 a 1970	1970-76	1961-65 a 1970	1970-76	1961-65	1970-76
Economías de Mercado de países en desarrollo	0.5	0.0	0.7	0.2	1.1	0.3
Africa	0.2	-1.5	0.1	-1.4	0.4	-0.8
Lejano Oriente	0.8	0.1	0.9	0.2	1.6	0.0
América Latina	0.2	0.1	0.8	0.5	0.7	1.0
Cercano Oriente	0.4	1.1	0.3	1.4	-0.6	2.1
Economías de Planificación Centralizada de Asia	1.0	0.7	0.9	0.6	1.1	0.7
Total de Países en Desarrollo	0.7	0.2	0.7	0.3	1.1	0.4
Países MGA	0.6	-0.5	0.7	-0.4	1.4	-0.4
Países no MGA	0.4	0.4	0.6	0.7	0.7	1.3

Fuente: FAO, Cuarta Encuesta Alimentaria Mundial, págs. 4, 8 y 10, 1977.

CUADRO 1. Población Rural, Población Total y Superficie Cultivada en 1965 y 1975 en los Países en Desarrollo

Región	Población Rural (millones)		Población Total (millones)		Superficie Cultivada (millones ha.)	
	1965	1975	1965	1975	1965	1975
Economías de Mercado de países en desarrollo	1381.3	1581.3	1381.3	1581.3	670.4	670.4
Africa	508.4	587.9	508.4	587.9	183.2	183.2
Lejano Oriente	603.5	684.1	603.5	684.1	503.4	503.4
América Latina	117.5	128.3	117.5	128.3	140.3	140.3
Cercano Oriente	102.2	103.4	102.2	103.4	81.3	81.3
Economías de Planificación Centralizada de Asia	502.9	502.9	502.9	502.9	140.8	140.8
Total de Países en Desarrollo	1381.3	1581.3	1381.3	1581.3	670.4	670.4
Países MGA	508.4	587.9	508.4	587.9	183.2	183.2
Países no MGA	872.9	993.4	872.9	993.4	487.2	487.2

Las cifras sobre población rural están basadas en las estimaciones y proyecciones de la Población Urbana y Rural, 1950-2001, conforme resultaban en 1973-1974. Fuente para las cifras sobre superficie cultivada: FAO.

CAPILLA ALLONQUINA